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源于内心热爱坚持拍摄三十多年

青岛人任晓龙与船结缘可以追溯到三十年前。当时
他读小学，课余时间就喜欢到海边拍船，最喜欢的是拍客
轮。任晓龙称，小时候家里人反对自己拍船。一方面是怕
耽误学习，另一方面是觉得相机有点贵，而且任晓龙只拍
景色，不拍人像，在当时那个年代，家里人觉得浪费时间浪
费金钱，所以一直没给他买相机。但是家人的反对没让他
因此放弃，任晓龙就跑到舅舅家，借相机拍摄。

记者问起为什么从小就喜欢拍船？任晓龙笑着说：
“就像女生喜欢买包、买衣服一样，说不上来就是喜欢。”
记者了解到，青岛本地拍船的人较少，像任晓龙这种一
有时间就在码头拍摄邮轮的人更少。所以他经常是一
个人克服孤独、起早贪黑去“追船”。任晓龙的作品独具
匠心，在他的镜头下呈现出的邮轮，不仅仅是豪华更是人
类对航海历史的敬仰和对未来的展望。他的照片中，有
夕阳下的海面倒影，有航行中的壮观风采……这些作品
不仅展示了邮轮旅行的浪漫与梦幻，也呈现了他对这一
主题的深刻理解。任晓龙至今仍记得，1996 年在上海读
大学时，自己省吃俭用，花了1800元买下了人生中第一台
相机。在码头上拍下了几百张各具特色的大船照片，彼
时的他对摄影技术并不精通，但对船舶摄影的兴趣越来
越深。随着拍摄次数越来越多，任晓龙到目前为止一共
换了六台相机。

系列报道我在青岛邮轮母港拍大船

任晓龙：“追船人”记录邮轮魅力

随着青岛邮轮旅游的复苏，一群来自全国各地的“追船人”在青岛集结。他们带着相机，拍摄了一
张张豪华邮轮的美丽照片，不仅见证了青岛邮轮旅游业的发展，也实现了自己的追船梦想。明年，青岛
邮轮母港将实现“月月有大船”的目标，青岛必将成为越来越多“追船人”梦想起航的地方。近日，记者
采访了青岛“追船人”任晓龙，听他讲述了在青岛追逐和拍摄邮轮的故事。

天不亮就出发 寻找最佳拍摄点位

据了解，任晓龙每次去拍摄之前都会从报
纸或者网络上查询邮轮航行路线。根据天气
情况，找到顺光位置。“如果在青岛拍摄的话，
对于地形比较熟悉，加上天公作美，一般半天
时间就可以拍出满意照片。如果是去外地，人
生地不熟要找到最佳拍摄点，大概需要耗费一
整天的时间。”任晓龙主要是拍摄船在航行时
的状态照片，一般要离船 1.5 公里左右才能拍
出船的总体轮廓，所以晴朗天气也是拍摄的必
备条件。

“青岛有时是雾天，那些邮轮大清早就来
靠港，所以我要拍摄就需要天不亮出发，找好
最佳的顺光位置，在邮轮没到之前去等着。但
有时找到自认为的最佳拍摄点，此时天气也不
错，可是船没在这个时间段进港，那也是白跑
一趟的。”除了有利的天气，好的位置也会为拍
摄“锦上添花”。据其称，在他刚大学毕业时，

经常去薛家岛拍摄经过的邮轮。光线好、高度
合适的最佳位置一般周边是人迹罕至的。“薛
家岛当时道路不好走，要到合适的位置需要花
费很长时间，拍摄时一大半工夫是浪费在登山
路上。随着周边建设越来越好，现在可以直接
开车到达目的地了。”任晓龙开心地与记者分
享道。

拍船时最大的困难是不确定船的具体到
港时间和离港时间，有时从网上看到早上 5时
到港，可到了早上8时船还没到港，就要一直等
着。在最初拍船时，任晓龙心态也有过崩溃，
但随着这种情况的常态化，他告诉记者，只要
调整好心态，抱着旅游的想法去拍去玩，就会
让心情变“美丽”。小时候任晓龙拍船以能拍
到船为目标，随着拍摄次数越来越多、拍摄手
法越来越专业、相机越来越高级，现在他的想
法是要拍到好照片来回报自己的坚持。

上百万张照片 记录不同邮轮风采

无论严寒酷暑，只要一有时间，任晓龙就
会查询邮轮船期和离靠港时间，随后根据想要
拍摄的目标船只，前往各个港区“追船”。三十
年来，任晓龙的足迹遍布全国各地，从上海到
三亚，从厦门到天津，常常是一个人一座山，一
个人一座岛，独自拍摄大半天。而所有的孤独
和苦等，总是在见到一艘艘崭新的“超级船舶”
时抛诸脑后。今年下半年“地中海”号、“蓝梦
之星”号靠泊青岛邮轮母港时，任晓龙恰好出
差。看着“追船人”微信群里不断提示消息，来
自上海等地的小伙伴展示青岛邮轮的靓照，他
觉得特别自豪，也想快点回青拍邮轮。他用上
百万张照片不断追寻着邮轮的踪迹，他的作品
不仅为人们带来了视觉上的享受，也让更多人
了解和关注邮轮文化。

让他颇感兴奋的是，最近几年，他的电脑
资料库里开始出现越来越多在青岛港口停靠
的船舶身影。青岛国际邮轮港区服务管理局

综合部副部长、邮轮文旅部负责人郝东陈介
绍，青岛国际邮轮港以日韩国际邮轮为主，同
天津的东方国际邮轮有限公司以及上海蓝梦
国际邮轮股份有限公司签订协议。预计明年
青岛航次超20个，访问港与始发港实现全面突
破。据悉，山东港口积极投资建设邮轮母港，
对其进行信息化改造以及周边环境的大力提
升，为游客提供住宿、餐饮、休闲娱乐的高标准
配套设施。随着地铁 2号线的加快进展，明年
年底可实现地铁直通码头。郝东陈表示，下一
步，将继续深化与各大邮轮合作，面向沿黄流
域宣传推介拓展客源，并开展多种峰会、论坛
形式的宣传。

对于任晓龙来说，“追船人”不仅仅是一个
称呼，更是一种追求和信仰。在这个追梦的时
代里，“追船人”的故事将继续激励着我们勇敢
追求自己的梦想。
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任晓龙用相机拍摄邮轮。

2019年任晓龙拍摄的驶入青岛邮轮母港的“宝瓶星”号。

“追船人”镜头中的“蓝梦之星”号邮轮。
图源：蓝梦国际邮轮公众号
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2017年任晓龙在上海拍摄的“海洋量子”号。


